

lio crear en adelante otras cíclicas iguales en diversos puntos de las costas patagónicas si queremos formar su población.

Las leyes declaran habilitados varios puertos en el sur de la provincia de Buenos Aires pero es necesario remover además los inconvenientes materiales que hacen difícil su acceso. Son indispensables para esto las dos drágas, i el honorable Congreso haría una consignación de dinero tan útil como valiosa, señalando una cantidad para comisiones en Europa.—N. AVELLANEDA.

(Ferrari).

LA LIBERTAD CATÓLICA.

CONCEPCIÓN, MAYO 9 DE 1879.

UN GRAN DEBER QUE CUMPLIR.

No solo grave, sino gravísima i crítica en alto grado es la situación que hoy atraviesa nuestra Patria. En guerra con dos repúblicas i en peligro de estarlo aun con una tercera, debemos hacer esfuerzos supremos por obtener, con la ayuda de Dios, el triunfo apetecido, sin dejar de considerar i mindar tranquilamente la gravedad de las circunstancias.

El pueblo cumple en todas partes magníficamente con su deber; ha ofrecido i está ya dando su dinero, su sangre i cuarto lo que puede para la defensa de la Patria. Las autoridades obran hoy con actividad, después de haber perdido un tiempo precioso (necesario es confesarlo) por atender al triunfo de sus candidatos en la época electoral. Mas, hoy por hoy, despliegan ya un celo que no podríamos bajar de titilo ni adormecido.

Queda sin embargo un gran deber que cumplir i contra cuya oívida protestamos como ciudadanos i como cristianos; es el deber de la oración pública, de la súplica, que la sociedad chilena debe dirigir al Dios de los Ejércitos pidiéndole la victoria. Se oí, es verdad, i muchas amas piadosas levantan sus manos al cielo en el recinto de los templos o en el silencio de sus hogares, demandando para Chile fuerzas, victoria i toda clase de prosperidades. Pero estas oraciones son privadas i particulares; i cuando el peligro es común, cuando la sociedad misma está amenazada de gravísimos males, hái al deber de la oración social, de la súplica dirigida públicamente a nombre de la nación.

Todos los pueblos i naciones de la tierra han reconocido esta obligación, todos han obrado solemnemente i públicamente en los casos graves i supremos. Desde los griegos i romanos, que nunca declaraban la guerra sino por medio de los flamines, o sacerdotes de Júpiter, i que antes de entrar en batalla hacían sacrificios en honor de su Divinidad, hasta los araucanos que al empezar la pelea invocaban siempre al Señor del Cielo i al Páter, todos los pueblos civilizados i bárbaros han creído que la victoria en los combates viene de lo alto i que es necesario invocar a Aquel que puede dar el triunfo o permitir la derrota.

¿De qué depende la victoria? se preguntó undia a Napoleón el Grande.—De un árbol que haya a la derecha o a la izquierda del camino, respondió: de una piedra que haga tropezar al caballo de su ayudante, de algunos milímetros que suba o baje la puntera de un cañón, de una orden mal comprendida o mal ejecutada. Napoleón no era cristiano, i en donde el gran Capitán del siglo no vio sino casualidades ahí está la mano i la acción de la Providencia divina.

De cuantas circunstancias no depende el que una bala alcance perfectamente a su blanco, de que un cañonazo dispareado en mar o tierra utilice un buque enemigo o destroce una batería contraria? ¿Qué hombre ni qué pericia puede prever los cien mil incidentes que dan por resultado una victoria o una derrota? La casualidad no existe, es un nombre vacío; i si sentido comun de la humanidad ha creído siempre que la vida del soldado i el triunfo en las batallas pende de lo alto.

Pas de balle, aveugle; no hai balazos iegos, dice el soldado francés i tiene la firme convicción de que no es la casualidad sino la Providencia quien dirige el camino del proyectil mortalero. *Las balas tienen ojos,* dicen nuestros veteranos en un lenguaje más expresivo todavía. I por eso es que oran i se encierran con fervor a la Virgen del Carmen. La oración es pues una necesidad para el soldado i también para la sociedad cuya suerte depende de la vida de ese mismo soldado.

Ahora bien: ¿qué hace en Chile la autoridad pública en su carácter de tal para impedir la protección del cielo? Nada, absolutamente nada que se sepa.

Mientras los gobernadores norte-americano, francés, ruso i hasta el tío han pedido oraciones a sus pueblos al comenzar las grandes guerras de este siglo, en Chile nadie se hace i ni aun tendría capitan los batallones expedicionarios si no hubieran sido enviados i rendidos por particulares, i en los documentos oficiales nadie ha tenido fuerza de una palabra (ni siquiera escrita) en que se haga nuestra causa a Dios i a su Providencia.

Cuando en 1838 partieron al Perú los siempre ilustres i inmortales Bulnes, Cruz i Barreda se hicieron en todo el país rogati-

vias públicas presididas por las autoridades eclesiásticas i civiles. Si queremos hoy obtener la victoria sigamos el camino que esos héroes patriotas nos dejaron señalado.

Peleemos como leones, i oremos como verdaderos cristianos.

Hol que se trata de hacer economías i suprimir gastos inútiles llamamos la atención a lo siguiente sueltito de *El Republicano*, de Yumbel.

CONTRASTE.—Mientras algunas señoras i caballeros, patrioticamente inspirados, no omiten sacrificio para obtener dinero en beneficio de la guerra, el médico de ciudad don José del Carmen Guerrero, cuyos servicios, son del todo innecesarios, permanece tranquilo gozando de la excedida renta de 300 pesos.

Tenemos un doctor sin doctrina. Es gracioso.

Preciso es que entremos a comprender nuestros deberes de ciudadanos, i que la vergüenza alcance hasta los que poco velan por su honor.

El señor gobernador vé que el Médico es innecesario en esta ciudad, donde no hay dispensaria, hospital ni nada que pueda ser útil; debe pues, dar cuenta al Gobierno, ya para que le de ocupación en otro punto donde pueda ser útil, ya para que se econome esa cantidad que se veula.

I el Médico Guerrero, por su parte, consultando la decencia, debiera ofrecer sus servicios al Gobierno, ya para curandero de las Ambulancias, para practicante de algunos de los hospitales de Antofagasta o Caracoles o para médico de Chuí-Chu.

Sofíamós de hecho, queda que encuentre espacio en las personas que deben luchar cartas en el asunto.

A pesar de todo, creemos siempre querer algo de dignidad en ciertos espíritus.

Esperemos....

LA GUERRA.

(Telegramas de los diarios del Norte.)

Valparaíso mayo 5.—Ayer llegó de Antofagasta el vapor *Copiapó*. Trajo cinco o seis heridos i enfermos de la escuadra.

—Un teniente coronel uruguayo llegó ayer en el *Luzor*. Parece que viene de corresponsal militar cerca del ejército chileno.

—Muchos lo tomaron por peruanos al verlo ayer pasearse por nuestras calles de uniforme.

—La *Cordobesa* i el *Atahualpa* salieron el sábado, como lo habíamos anunciado.

—Otra ambulancia estará lista esta semana para marchar al Norte.

Caldela mayo 5.—El *Lao* atrazado en un día llegó hoy a lastre.

A pesar de las promesas de Prado de dar al pueblo perriano un nuevo 2 de Mayo, la escuadra queda en el Callao i en calma. Se ha prohibido visitarla.

La *Unión* reparó a toda prisa sus averías.

Quedan muy pocos chilenos en el Callao.

En Lima se venidos chilenamente. La cruelidad del pueblo, que se dice civilizado, no resalta ancianos, niños ni mujeres.

Orden supremo impide en adelante a los vapores *Lao* i *Rimac* navegar en la costa peruana.

El *Lao* desembarcó en Arica una cantidad de víveres para el enemigo i títulos telegráficos para la línea de la Paz.

Diez con 4,500 bolivianos mal armados i peor vestidos llegó a Tacna el 30 de abril; pronto estarán su perfecto estado gracias a los peruanos.

Trataba de cortar el cable submarino al norte de Mollendo.

El lunes 28 zarpó el *Cockrane* i la *O'Higgins* de Iquique a Pisagua. Llegado abi, anuncióse p.e. el consol inglés a las autoridades que iban a destruir las lanchas i que no resistirían para avisar derramamiento de sangre. Concluyeron las autoridades que solo lo harían en caso de desastre.

Las lanchas fueron destruidas sin novedad. Al siguiente dia fueron a Mejillones el *Cockrane* i la *O'Higgins*. Simón ordenó que cinco botas de la *O'Higgins* hicieran otro tanto que en Pisagua. Al ejecutarlo, jente oculta en el muelle i tropa de tierra descargaron todos los botas; éstas contestaron por espacio de media hora. Estufiga de aplauso, la conducta del guardia-marinero don Fernando 2.° en este acto.

El *Cockrane* i la *O'Higgins* bombardean; media población incendiada; disparados 40 cañonazos.

A las seis de la tarde los buques chilenos dirigíanse a Iquique.

En ese pueblo principiaba a sentir los efectos de la hambruna i sed. Los extranjeros comienzan a abandonarla.

Han muchos chilenos presos.

Quillota, ocupada por fuerzas chilenas, Mancipación avanzadas hacia el Norte.

Antofagasta.—La *Chacabuco* salió ayer para Iquique.

Mañana martes o tendrá lugar la revista de tropas.

La salud del ejército excelente; continúa la instrucción noche i dia.

El *Ojoja* recibiendo en el Callao cuatro cañones, destinados para bombardear pueblos chilenos.

Incendio del blindado *Independencia*, falso.

—

Valparaíso, Mayo 6.—Se trabaja por fortificarn los puertos de nuestro litoral para ponerlos a cubierto de un bombardeo.

Han salido para el Norte las ambulancias *Valparaíso*, *Hija del Mar*, *Aguada Edwards* i *Frédéric Lyon*. Para el servicio secreto que estableció la quinta.

—Las armas llegadas en el *Luzor* son 2,156 fusiles i 241 carabinas Remington, 286,000 cartuchos.

Valparaíso, Mayo 6.—Se trabaja por fortificarn los puertos de nuestro litoral para ponerlos a cubierto de un bombardeo.

Han salido para el Norte las ambulancias *Valparaíso*, *Hija del Mar*, *Aguada Edwards* i *Frédéric Lyon*. Para el servicio secreto que estableció la quinta.

—Las armas llegadas en el *Luzor* son 2,156 fusiles i 241 carabinas Remington, 286,000 cartuchos.

EL CASAMIENTO EN CHINA.

En China los esposos no se conocen hasta el último momento. Al celebrarse la ceremonia nupcial, se ven por primera vez. Unos estrambotitos personajes hacen el papel de intermediarios entre los novios i arrugan las bolas. Estas son siempre en casa del novio, adonde se traidan en público manifestación la novia i su acompañamiento.

Apóyase llegando temblante de la casa, tres bombas llenas de Bengala i otros fuegos artificiales estallan, i los coches se elevan llenando los espacios de ruido i fulgo. Entonces el novio, vestido con ropaje de satén azul, túnica negra de la misma tela, i adornado con todas las insignias de su grado, si es mandarín, sale de la casa, i junto al palanquín donde se encuentra la desposada, llama tres veces su la portezuela.

Esta no se abre sino al tercer golpe.

Los cuatro muchachas que conducen el palanquín de la novia, la ayudan a bajar de él i a marchar sobre el tapiz de seda encarnada que se extiende desde la calle a la cámara nupcial.

En el momento en que la desposada entra en su nueva casa, uno de los acompañantes mete la mano en un jarro lleno de cinco especies de granos diferentes, i le arroja un puñado al rostro; es un preservativo contra las desgracias domésticas.

En el umbral de la perfumada cámara se coloca dentro de la puerta una silla de caballo, con elegantes bordados.

La novia debe pasar por encima i arrojar al mismo tiempo en la cámara una manzana que lleva en la mano. Esta singular ceremonia es un juego de palabras chino puesto en escena. La novia encuentra la tranquilidad i la paz i la alegría en la casa; la acompañan la abundancia i el orden, simbolizados por el preciosísimo frasco de cristal que sostiene en una de sus manos.

Los jóvenes desposados toman asiento sobre un doble diván separado por una mesa que ocupa el centro de la sala; i todos los invitados al acto entran a la cámara. Llega entonces el momento solemne: el novio va por ella a ver el rostro de la mujer a quien consagra su vida. Levanta con su abanico el velo que la oculta a todas las miradas, i ella, elegía hasta aquel momento, ve también por la primera vez al hombre que debe amar siempre.

Los invitados examinan con la más indiferencia atenta a la desposada i juzgánsela por lo que les parecen sin reserva de ninguna clase; antes al contrario, hacen las observaciones más desfavorables. Si ella soporta con paciencia el examen a que se la entrega, su reputación de mujer de talento queda asegurada.

Después se traen dos copas, una de agua i la otra por una caldea; en la unaucha viena de oro, en la otra vino de pita; es decir, vino de arroz i vino de maíz, que los esposos deben beber al mismo tiempo. Luego se posa sobre una caldea vuelta al raro; coloca sobre la mesa, i el ediable pastel no lojedad (no miten). Es una pieza larga, como los filetes, que los esposos están obligados a conmiserar una por un extremo.

Después se deben repartir unos postellos Hamacas *trenzadas*. La posterioridad de los invitados está en relación directa con los postellos que se comen.

Durante el simbólico refrigerio, los nuevos esposos deberán dirigirse todas las preguntas que estimen convenientes. Pero como es bastante molesto el hablar con la boca llena generalmente un hombre i una mujer, ocultan los dientes en casa de desastre.

Algunos i deben repartir unos postellos Hamacas *trenzadas*. La posterioridad de los invitados está en relación directa con los postellos que se comen.

Algunos i deben repartir unos postellos Hamacas *trenzadas*. La posterioridad de los invitados está en relación directa con los postellos que se comen.

Algunos i deben repartir unos postellos Hamacas *trenzadas*. La posterioridad de los invitados está en relación directa con los postellos que se comen.

Algunos i deben repartir unos postellos Hamacas *trenzadas*. La posterioridad de los invitados está en relación directa con los postellos que se comen.

Algunos i deben repartir unos postellos Hamacas *trenzadas*. La posterioridad de los invitados está en relación directa con los postellos que se comen.

Algunos i deben repartir unos postellos Hamacas *trenzadas*. La posterioridad de los invitados está en relación directa con los postellos que se comen.

Algunos i deben repartir unos postellos Hamacas *trenzadas*. La posterioridad de los invitados está en relación directa con los postellos que se comen.

Algunos i deben repartir unos postellos Hamacas *trenzadas*. La posterioridad de los invitados está en relación directa con los postellos que se comen.

Algunos i deben repartir unos postellos Hamacas *trenzadas*. La posterioridad de los invitados está en relación directa con los postellos que se comen.

Algunos i deben repartir unos postellos Hamacas *trenzadas*. La posterioridad de los invitados está en relación directa con los postellos que se comen.

Algunos i deben repartir unos postellos Hamacas *trenzadas*. La posterioridad de los invitados está en relación directa con los postellos que se comen.

sirva ratificar este error.—Dijo Ud. Ata. i S. S. S. —*O. Speerer.*

Concepción, mayo 7 de 1879.

Abusos por judicial.—Hemos tenido muchas indicaciones de caballeros particulares sobre que demos al público la información de los avisos sobre el itinerario de los vapores avisos que se llaman en la casa de don Jorge Bustamante.

No obstante de fijarse el dia preciso de la salida de los vapores, se anuncia el nombre de vapores que se encuentran a mil leguas de distancia.

El 8 del presente mayo, ayer, sucede por ejemplo, que se anuncia en el aviso de nuestra referencia, la salida del vapor *Alianza* para Valdivia; siendo el *Altagracia* de los Villos o vapor que sale hoy solamente hasta Lota.

Con estos avisos, un caballero que viene de Chilean o Talca por ejemplo, que venga a tomar el vapor del Sur, esta expuesto a quedarse estacionado varios días en Talcahuano, o verse obligado a marchar en un vapor que no sea de su gusto, ni le presenten las comodidades que había querido aprovechar en otro vapor.

Pedimos que no se engañe al público con esos falsos avisos.

Así no habrá reclamos contra el agente sr. Bustamante.

Bonativos para la nimbutanca.—Nadie ha de negar que en nuestras respectivas matronas se mantiene vivo el sagrado fuego del amor a la patria: sus manos son dulces tangos de instrumentos que dia a dia fabrican aquejos objetos indispensables para sirvan de alivio i remedio a nuestros queridos hermanos que se ofrecen en holocausto por la defensa de nuestro honor i porque jamás quedan empatadas las brillantes glorias del simpático tricolor chileno.

Continuamente es mos viendo nuevos testimonios de jenerosidad de parte de las autoridades de Concepción.

La señora Josefina Soto de Las Casas en una hermosa carta que mas abajo copiamos ofrece varios objetos para que se destinen su producto a las ambulancias.

He aquí la carta aludida i su contestación:

Concepción, mayo 7 de 1879.—Muy señoríos mos mos—Hoy reciendo la estimable carta en que Uds. en su carácter de comisionados para reunir fondos destinados a la formación i sostenimiento de la «Ambulancia Concepción» me manifestáis que el entusiasmo de la juventud paquista espera encontrar decididas cooperadoras en las señoras de Concepción.

Por mi parte, no necesito decirlos: comprendiendo la situación gravada de los momentos porque atraviesa nuestra Patria, aplaudo la esperanza i admiro el entusiasmo de la juventud paquista; i en este sentido, desearía poder disponer de considerables recursos para ponerlos en manos de ella, segura de que obraría prodigios de patriotsimo i de caridad.

En la medida de mis fuerzas, sin embargo, dan testimonio de mi buena voluntad para secundar la empresa a que esa juventud actualmente se dedica, reunió a Uds. los siguientes objetos:

Un ejemplar de «Chile Ilustrado» (edición de 1878).

Un báculo chinoescos de mármol.

Un retrato de Manuel Rodríguez (con marco.)

Que estos objetos puedan contribuir a la curación de una sola herida siquiera de nuestros hermanos, i vivir, si cabe, en Uds., la satisfacción del deber cumplido, os deseo de la que es de los Señores Comisionados atentos i seguros servidores.—Josefina Soto de Las Casas.

A los señores don Juan Bautista Harriet i demás Comisionados, para la formación i sostenimiento de la «Ambulancia Concepción».

Concepción, mayo 7 de 1879.—Señora de nuestro aprecio:—Es en nuestro poder su estimada nota, como así mismo los objetos que con tan espontánea jenerosidad se ha servido de observar para llevar a cabo el obra *Bazar* que se prepara, cuyo producto será destinado a la formación de una «Ambulancia» o subsidio para la guerra.

A nombre de nuestros compatriotas que se hallan en el Litoral, regundo con su sangre, i defendiendo con sus vidas nuestro honor ultrajado, damos a Uds. las más expressivas gracias por tan patriótico como jeneroso recuerdo que hace Uds. de ellos.

Con los sentimientos de lo mas alta consideración i respeto, nos suscribimos de Uds.

—Sus altos i S. S.—Juan B. Harriet i demás Comisionados.

A la señora Josefina Soto de Las Casas.

Ha fallecido el miércoles ultimo la respetable señora doña Rosa Ocampo, viuda de Navarro, hermana del finado Sr. D. Domingo Ocampo, Maestro decano de esta Carta de Apetaccha, i madre del Sr. D. Dario Navarro, consejero de la República Argentina. La piadosa i caritativa señora Ocampo de Navarro dejó un vacío en nuestra sociedad; su vida cristiana i ejemplar formaba el encanto de los que tuvieron la felicidad de tratarla de cerca.

Pocas semanas antes había visto bajar al senador a sus dos distinguidos hijos Aníbal i Aurora Navarro.

Demos nuestro más sentido pésame a su virtuosa i desconsolada familia.

José María Castro i Ca. —Suplico a Uds. se